

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

París 17 de julio de 1876.

Que dirija la ciudad esta un Emperador ambicioso por ganar con adulaciones lo que le negaba su talento, que la gobierne una mosocracia tímida y recelosa, á la domine, como al presente, el radicalismo mas subido. París no cesa de ser la mas activa, inteligente y emprendedora municipalidad del mundo. No la basta acometer mil obras para remozarse dentro de dos años á los ojos de los que la visitaron hace ocho en la última Exposicion universal: quiere tener todas las comodidades de las mas envidiadas poblaciones, y no retrocede ante ningun sacrificio: ferro-carril subterráneo, enlazando puntos centrales, ferro-carril de cintura, estrechando el corro de los encantadores y ricos pueblos de la comarca: casas de convalecencia en los mas pintorescos y apetitosos valles: escuelas cómodas: clases de todo género de estudios marcados para todos los ramos del comercio, é innumerables mejoras de que carecen ciudades importantísimas, todo lo proyecta, estudia y acomete esta industriosa y espléndida colmena europea.

Ayer, á orillas del rio, se reunian unas cien personas, concejales, diptutados, ingenieros, periódistas, etc., y, embarcados en uno de los vapores de trasporte de pasajeros remontaban lentamente el Sena, discutiendo, y vertiendo ideas y pareceres sobre planos extendidos en mesas que ocupaban el centro del buquecito.

Los centenares de personas que asomaban á lo largo de las orillas gritaban ¡viva la república! como hubieran gritado otra cosa en otro tiempo para saludar en aquel buquecito, no un régimen político, sino una idea grandiosa y utilísima. La comision embarcada en París paseó hasta Rouen, durante quince horas que duró la travesía, los planos ya conocidos y aprobados por la opinion pública para hacer á París puerto de mar, dando á las aguas del Sena un fondo ó tirante de agua irreducible de 3 metros por medio de enormes presas.

París celebraba al mismo tiempo elecciones de concejales y daba sus votos á tres radicales, á tres hombres casi desconocidos de todo el mundo, que ruborizan por su humildad á cuantos suelen hablar del esplendor de este emporio.

Todo el municipio se compone poco mas ó menos del mismo pero esos hombres humildes llegan á la sala de sesiones, hojean el presupuesto, visitan detenidamente su ciudad, oyen las conversaciones y rumores públicos, leen detenidamente libros y periódicos en cuanto se refiere al interés de los bienes que se les confían y sin darse cuenta de ello se crecen, ganan ideas elevadas y grandes, toman ardor por realizarlas y concluyen por encontrarse en la corriente de adelantos y mejoras que forma la opinion pública, doblados, arrastrados por ella y poniendo toda su felicidad en servirla y atenderla. ¡Qué ejemplo mas palpable de lo que podrán ser un día los pueblos cuando dueños de formar opinion robusta todo el arte de gobernarlos quede reducido á seguir cariñosamente esa opinion!

Subia, pues, el vaporcito entre aplausos y saludos entusiastas de las gentes llevadas á las orillas por las mil boecinas de la prensa, y el ingeniera Lagrenée explicaba, conmovido, las obras proyectadas:

aquí, entre Suresnes, Coulbevoie y Neuilly, una esclusa que costará millon y medio de francos en Saint-Denis otra de 120 metros de larga que costará 1.065,000, en fin, 24 millones para hacer atracar á los muelles de París los mas poderosos buques que se enseñoreen de los mares. En el entusiasmo general, Thorel, otro ingeniero, dijo: no nos detendremos en esto. Con 65 millones se pueden pasear esos buques por toda la Francia de la Mancha al golfo de Lyon, del Atlántico al Mediterráneo. Aquí el entusiasmo se convirtió en conmovedora admiracion.—Y lo positivo de esta empresa será, añadió Thorel, que los precios de flete de los trasportes actuales bajarán 4/5 de su actual coste, es decir, que el país se economizará 25 millones al año ó se pagará la obra en dos años y medio...

Los periódicos exhiben estas ideas en sus mas preferentes columnas, y el pueblo, poseido del mismo entusiasmo, arde en deseos de realizar empresas tan maravillosas y utilísimas, apresurándose á depositar en ofrenda verdadero concurso de trabajo y actividad productora.

Si á estos proyectos que apasionan á todas las gentes, aun las mas humildes, se unen las originales ideas, poco á poco vertidas por algunos de esos administradores tan extrañamente subidos al concejo parisiense, las cuales llenan la cabeza de los pensadores y cabalistas, que ántes no tenían otra manía que inventar Estados á su manera, se comprenderá el poco caso con que la política es mirada por lo general del pueblo.

Hace pocos dias, el prefecto del Sena acordó que los primeros cincuenta jóvenes que sobresalieran en los exámenes de segunda enseñanza dada por la municipalidad, obtuvieran como premio quince dias de baños de mar bajo la direccion inteligente de un profesor, y á expensas de la vida. Hoy los periódicos, fundándose en que los discípulos de alguna escuela oficial gozan del privilegio de viajar con un cuarto de billete, pide para todos los discípulos de todos los colegios el mismo beneficio. Luego hay para los niños premios de cartillas de ahorro, y asociaciones que los ayudan á vestirse y mantenerse: el Municipio estudia una combinacion con la que pueda ofrecerles gratis una sopa nutritiva en medio de las horas de estudio: las bolsas para seguir carreras y profesiones aumentan en número pasmoso por mandas, como dotaciones del gobierno, de los ayuntamientos y de las corporaciones. ¿Qué? ¿Se evoca á Sparta? No; se levanta una nueva sociedad delirante por el progreso, el enriquecimiento de la fortuna general, el aumento de comodidades y de goces, que pone mano sobre la infancia, como sobre los campos de trigo para cultivar su cosecha.

Y lo mismo que con la infancia sucede con las artes, las industrias y las ciencias. Todas las inteligencias se mueven, todos los corazones se interesan por el adelantamiento: si este delirio sigue en igual proporcion, al cabo de cincuenta años Francia entera es el Eden que dió nombre al ideal soñado por los cristianos. Ya hoy viajar por ella es visitar una inmensa aldea desplegada por toda su superficie. Los campos se convierten en verdaderas retortas, segun son estudiados y atendidos, y sobre todo París, en los inmensos falansterios, aun mejores, salvo la moral, soñados por Fourier.

Por esto es pequeño cuanto pasa en Versalles,

donde se preparan batallas sobre detalles de una política que es imposible apartar al presente del pueblo francés: la política de los hechos y del reposo. Allí se cruzan alarmas y combinaciones incesantes para votar leyes que, en suma, no envuelven toda la trascendencia que se les atribuye; los conservadores amenazan no votar la ley municipal, sino á condicion de que no se hagan las elecciones municipales hasta una época mas lejana, despues quizá que se hubiere renovado el tercio del Senado; amenazan oponerse á la ley de enseñanza superior que envuelve la colacion de grados al Estado; prometen resistir á todo: podrán lograrlo, pero el país empujará, empujará siempre trabajando, produciendo inundándolo todo de riqueza y abundancia, y por este camino no hay pueblo que no sea soberano cuando lo desea. El dará su apoyo, entre las ideas liberales, las autoritarias y las intermedias, á lo que le parezca conducirle mejor al total desenvolvimiento del progreso.—S.

(«Imparcial.»)

## Correo de hoy.

Madrid 24 de julio.

Decididamente la provision de la vacante que ha dejado en Hacienda el señor Salaverria se va haciendo histórica, y sirve como de pretexto para dar largas á las impacencias, echando á volar ya uno ya otro hombre, viniendo con todo esto á ser un mito el candidato elegido para ponerse al frente de aquel departamento. Ya no es el señor Elduayen, como los mismos ministeriales aseguraban y los círculos políticos admitian como definitivo ministro de Hacienda. Dicho señor parece que manifestó al señor Cánovas del Castillo su repugnancia á ocupar un puesto para el que el actual gobernador de Madrid no se encontraba con fuerzas suficientes. El señor Presidente del Consejo de ministros se hizo cargo de las razones aducidas por el señor Elduayen, el cual salió anoche mismo para Galicia, volviendo á encargarse á su regreso del mando de esta provincia.

Como se ve, vuelven otra vez á ser objeto de esperanza y punto de comentarios y de cálculos la provision del ministerio de Hacienda, volviendo á repetirse los nombres del señor Orovio y Alonso Martinez, añadiendo á estos el del señor Barzanallana, no siendo probable que este último aceptará el indicado puesto en razon á su quebrantada salud y la necesidad que el antiguo ministro moderado tiene de reposo, pues á nadie puede ocultársele el movimiento y el papel principal que en España principalmente juega el ministerio de Hacienda.

Todo esto, sin embargo, no son mas que conjeturas, de las que me hago eco en mi calidad de corresponsal y por el deber que tengo de poner al corriente á mis lectores de cuanto ocurre y cuanto se dice en estos cortesanos círculos; porque, repito, la persona que ha de sustituir al señor Salaverria es un mito en la actualidad.

Hay quien cree, y no me parece inverosímil, que el candidato en cuestion es el mismo señor Salaverria, que á su vuelta de Alemania volverá encargarse de aquel importante departamento.

Aparte de esto, nada mas ofrece en el momento de particular la política española. La ausencia de la

corte y de los principales personajes políticos que huyen de esta abrasadora temperatura, hace que las noticias sean escasas y estas comentadas hasta el punto que habrán visto mis lectores, en fuerza de su escasez.

Las principales noticias del extranjero se refieren con preferencia á la guerra de Oriente, pero dejando este cuidado á los corresponsales encargados de dar cuenta de aquellos sucesos, no puedo menos de hacerme cargo de las noticias recibidas de Filadelfia, felicitando con toda mi alma á los laboriosos industriales catalanes, á esos honradísimos trabajadores que con su inteligencia y su laboriosidad han conquistado glorioso puesto entre las industrias del mundo alcanzando el primer premio sus estampados de algodón en el grandioso concurso de la república americana. Por este camino se llega á conseguir la independencia de un país y la prosperidad de la patria, no predominando la ambición política que todo lo absorbe y todo lo corrompe, y mata el trabajo y fomenta la vagancia, destruyendo los hábitos del trabajo y cegando las fuentes de la riqueza pública.

Ha llamado la atención estos días la regularidad con que se sostienen los cambios y cotizaciones en la Bolsa, atribuyéndose á diferentes causas que sin ser inverosímiles no creo que tengan gran fundamenta, siendo lo mas probable la falta de agentes y corredores, etc., que huyendo de la caliginosa atmósfera que en aquel local se respira, se encuentran fuera de Madrid hasta el punto de no haber podido celebrarse la junta anunciada para la elección del presidente del sindicato.

A última hora se decía en esta que el señor duque de la Torre no saldría para su proyectada cacería de Potes hasta después de haber ofrecido sus respetos como capitán general á S. M. el Rey en su palacio de la Granja.

El señor Sagasta, que acompañará al señor duque de la Torre, saldrá de esta el viernes de la presente semana.—...

(«Imprenta.»)

Madrid 24 de julio.

A la hora en que escribo se está celebrando un Consejo de ministros que ha comenzado á las cinco y media y en el cual, se supone, ha de elegirse la persona que debe encargarse de la cartera de Hacienda. El señor Cánovas parece poco dispuesto á continuar desempeñándola no solo por el ímprobo trabajo que le proporciona sobre el que ya tiene como presidente del Consejo, sino por la dificultad de atender á los asuntos de aquel departamento con la asiduidad necesaria, teniendo que seguir á la corte en su escursión al litoral cantábrico.

Ciertamente, si el señor Elduayen no hubiese creído en su delicadeza que debía declinar el honor que se le ofrecía con la espresada cartera, estaría estendido á esta hora el decreto otorgándosela; pero ha habido una cuestión que le ha impulsado á obrar así y hasta este momento no puede decirse quien sea el efecto, aunque se presume.

Es el caso que después de haberse ofrecido al señor Elduayen, hace ya días, el importante cargo en cuestión, mediaron algunas indicaciones por parte del Banco de España, en virtud de las cuales se hizo la misma oferta al señor Alonso Martínez. El jefe de la disidencia constitucional, creyendo, como cree, que la misión de todo nuevo ministro de Hacienda es por demás difícil y espinosa en estos instantes, partiendo del supuesto de que los presupuestos han de dar un resultado diverso del calculado, teniendo todo esto presente, digo, y no queriendo hacer el papel de víctima, ni aceptó para sí la cartera ni para ninguno de sus amigos. Prevalció,

por tanto, en el ánimo del señor Cánovas la idea de conferirla al actual gobernador de Madrid, pero enterado éste de la historia que dejó relatada, se negó ayer á aceptar el cargo rechazado por el señor Alonso Martínez.

Hay que buscar, por consiguiente, una persona idónea para tan importante departamento y esta será la obra del Consejo de hoy. Descartadas las candidaturas de los señores Orovio, Gisbert, Cabezas y Sanchez Bustillo por diferentes consideraciones, no queda en realidad mas que una, la del señor D. Alejandro Llorente, bien conocido por su competencia en asuntos financieros é identificado con el señor Cánovas y su política: es hombre de Hacienda y de Parlamento y reúne por tanto las cualidades necesarias para desempeñar cumplidamente la espinosa misión para que se le indica.

El nombramiento, caso de hacerse, no tendría publicidad hasta después de realizada la negociación de las obligaciones hipotecarias que se espera sea cubierta tres ó cuatro veces: el contrato con el Banco se firmará dentro de dos ó tres días y seguidamente se verificará la operación. El tipo es el de 85 por 100 y con la amortización alcanzará ese papel un interés de 9 y 1/4 por 100.

Las noticias escasean extraordinariamente; el calor es insoportable y ni hay mas de que escribir ni medio de hacer mas estensa esta carta.—X.

(«Diario de Barcelona.»)

#### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 24.

Se ha desmentido oficialmente que se hubieran presentado casos de cólera en Viena.

Los candidatos al ministerio de Hacienda son los señores Gisbert, Barzanallana (don José) y Llorente.

El estado del Sultán de Turquía es grave.

Aumentan los síntomas de locura del Sultán Mourad V. Se cree que le sucederá en el trono su hermano.

Ha dimitido el general Concha.

Se indica al señor Llorente como el mas probable sucesor del señor Salaverría en el ministerio de Hacienda.

Madrid 25.

La «Gaceta» publica la ley haciendo estensivos á los habitantes de las provincias Vascongadas los deberes que impone la Constitución á todos los españoles; otra ley mandando sobreseer las causas instruidas por delitos políticos cometidos antes de 1874, y un decreto disponiendo que los registradores de hipotecas satisfagan el importe de los libros de diario ó registro.

Se dice que el general Zavala reemplazará al general Concha en la junta consultiva de Guerra.

Don José Barzanallana, hermano del que fué ministro de Hacienda, ha sido nombrado para reemplazar al señor Salaverría. A las tres de la tarde ha marchado á la Granja para prestar juramento.

Es probable que el viernes salgan para la Granja los señores Cánovas, conde de Toreno y Antequera para acompañar al Rey á Santander.

La variación del personal de la secretaría de Hacienda no se verificará hasta que haya tomado posesión del nuevo ministro.

El jueves marcha el señor Sagasta con algunos compañeros á una cacería.

Se ha aprobado el reglamento de la Guardia rural.

Un telégrama particular de la isla de Cuba dice que el vómito adquiere desarrollo y que ha fallecido de esta enfermedad un militar de alta graduación.

El señor Barzanallana tomará mañana posesión del ministerio de Hacienda y recibirá á los directores del ramo.

El señor Posada Herrera se ha despedido del señor Cánovas.

París 24.

M. La Rochette dirigirá una interpelación al gobierno con motivo de haber sido elevada la legación francesa en Roma á la categoría de embajada.

El Emperador del Brasil y su esposa han llegado á Bruselas.

Los turcos batieron el día 23 á los montenegrinos cerca de Nevesinje.

La Cámara de los comunes discutirá el lunes la cuestión oriental.

Los Emperadores del Brasil saldrán de Bruselas el miércoles.

París 25.

El Estado Mayor del ejército servio ha decidido que el general Tcherniaieff abandone á Babina Glava y Palanka.

Los servios se quejan de que los turcos hacen fuego contra las ambulancias.

Constantinopla 25.

El generalísimo Abdul-Kerim ha llegado á Nisch. Es inminente una gran batalla.

El ex-gobernador de Salónica ha sido condenado á un año de cárcel.

Roma.—El estado del cardenal Antonelli se ha agravado á causa de un nuevo ataque de gota.

París 25.

El Senado ha aprobado por unanimidad el proyecto de ley sobre la Exposición de 1878.

Los generales Quesada y Martínez de Campos han sido agraciados con la gran cruz de la Legión de Honor por las medidas que tomaron para evitar la violación de la frontera. El señor Oreilly, cónsul general de España en Bayona, ha sido nombrado comendador de la misma orden por haber conservado las amistosas relaciones entre ambos países.

El Rey don Francisco de Asís ha llegado hoy á París de regreso de Royat.

Doña Margarita, esposa de don Carlos, llegará esta noche y residirá en Passy.

El «Naily News» menciona el rumor de que se proyecta una investigación internacional sobre las atrocidades cometidas por los turcos en Bulgaria.

Los Emperadores del Brasil salen mañana de Bruselas. La Emperatriz irá á Gastein.

París 26.

Méjico 17.—Latorre con 400 hombres batió á 1,300 insurrectos mandados por Hernandez el 15 de julio cerca de Orizaba, matando á 100, haciendo 600 prisioneros, entre ellos Hernandez, y cogiendo toda la artillería y las provisiones. Esta victoria se considera como decisiva.

Noticias recibidas por diversos conductos anuncian para hoy una batalla decisiva entre los servios y los turcos.

Constantinopla.—A consecuencia de la información instruida por Kiani en la Bulgaria, han sido condenados quince bachibuzuks á trabajos forzados.

(«Diario de Barcelona.»)

Madrid 25 de julio.

El marqués de Novaliches recibirá en Santander á la reina Isabel.

La «Gaceta» publica las leyes de abolición de fueros en las provincias Vascongadas, otra mandando sobreseer en los procesos por causas políticas anteriores al mes de diciembre de 1874 y un decreto disponiendo que los registradores de la propiedad paguen el importe de los libros Diario y de Registro.

Despachos oficiales anuncian que es inminente la muerte del Sultán de Constantinopla.

Anoche se telegrafió á la Granja para que el mi-

nistro de Estado participara á S. M. el Rey cuál era el candidato designado en Consejo para la cartera de Hacienda, y esta noche sale para dicho punto el señor Barzanallana para jurar el cargo.

París 24 de julio.

El mariscal Mac-Mahon ha repetido nuevamente sus protestas de fidelidad á los deberes constitucionales.

Mañana los embajadores de Alemania, Austria é Inglaterra pedirán al visir de Constantinopla que cesen las hostilidades.

Todas las potencias excepto Rusia dejan de apoyar á Rumania en sus pretensiones.

Osman-Pachá ha dirigido un nuevo ataque contra el Timok, habiendo sido rechazado.

París 25 de julio.

Los servios se reconcentran sobre la línea del Timok.

El general Tcherniaieff ha disuelto el ejército del Mroava.

El «Morning-Post» de Lóndres, aboga calurosamente por que el protectorado de los principados danubianos pase al Austria.

El embajador inglés en Rusia ha pedido que sean disueltos los comites formados en Moscow para allegar recursos y voluntarios con destino á Servia.

Parece inminente una batalla en Timok entre los turcos mandados por Abd-ul-Nisch y cuarenta mil servios á las órdenes de Tcherniaieff.

(«Imprenta.»)

## Parte comercial.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 18 de Julio 1876.

EFECTOS PUBLICOS.	Queda	
	dinero.	papel.
Titulos al portador del 3 p. con-		
solidado interior.	13'00	13'05
Id. id. exterior, emi-		
sion 1867.	13'05	13'15
Subvenciones.	23'10	23'20
Bonos.	57'25	57'50
Banco de Barcelona.	109'75	110'00

### CAMBIOS.

	dinero.	papel.
Lóndres 90 días fecha.	48'60	
París 8 » vista.		5'07 1/2
Marsella. 8 » »		5'08

El 3 p. interior quedaba á las 10 de la mañana de ayer miércoles á 13'47 1/2 operaciones.

## Crónica Local.

### FIESTAS DE SAN JAIME EN VILLA-CÁRLOS.

Nos prometíamos encontrar muy animadas las populares fiestas de Villa-Cárlos, y animadísimas estuvieron en efecto. Los bailes en extremo concurridos entretuvieron agradablemente, hasta las primeras horas de la madrugada, á los centenares de personas que tomaban parte en ellos ó los presenciaban, viéndose con satisfaccion que en la segunda noche se desterraron en general los exóticos bailetos de los países frios y nebulosos, en los que los amartelados danzantes se asemejan á figuras de tapiz, sustituyéndolos con la sal y salero del mediodía, la festiva jota, el gracioso bolero, y el siempre joven fandango, que dicen á ojos y oídos: Esto es bailar, lo demás es dar vueltas como las devanaderas.

Las corridas apenas podrian mejorarse, particularmente en las carreras de caballos, en las cuales se disputaban los premios cuatro de los mejores de la isla, primero dos á dos y luego todos á la vez, ganando en esta ocasion la anhelada cuchara de pla-

ta el alazan de Gomila, y eso que tenia que haberse con tres dispuestos corceles de remos lijeros, bien montados y guiados, que se parecian á enseñados lebreros al llegar á los veinte pasos del disputado premio.

Momentos fueron de escitacion para los aficionados é interesado.

El premio era modesto en sí; pero en los juegos Olímpicos, tan célebres como celebrados, era disputada una simple corona de encina, porque el galardón aunque en sí valga poco, es de un valor inapreciable al concederlo al mérito; y por esto una valiosa corona de diamantes, que puede comprar cualquiera que tenga dinero, está muy por debajo de una sencilla corona de rosas, de laurel ó de mirto que ciñe las sienes del que la ha merecido.

Por supuesto que en estos tiempos que corremos habrá mas de cuatro y aun de cuatrocientos que dirán: vengan acá los diamantes, y allá se las hayan rosas, mirtos y laureles.

No estoy yo entre ellos, pues resuenan en mis oídos dos versos que quinientos años há lanzó el mundo el español Lorenzo:

Quando ha el home deste sieglo á pasar  
Valia dun dinero non le lexa levar.

Hubo además de los festejos acostumbrados multitud de variados fuegos artificiales, que costó é hizo disparar frente de su casa un hijo de la poblacion, de nombre Jaime, recién venido de Gibara; y cuando éstos acabaron, salian á cortos intervalos de las ventanas de las Casas-Consistoriales chispeantes voladores, pomposas bombas y tronadores cohetes que alegraban el ánimo esparciendo su brillante luz por los aires.

¿Qué más podia pedirse en sus fiestas á Villa-Cárlos, que nos brinda con su techo hospitalario, con la espaciosa vista de su dilatado horizonte, y un ambiente puro y saludable?

¿La armonía de su festividad? ¿Su evidenciado carácter cívico-religioso solemnizando al Patrono general de las Españas, y particular de su primera poblacion al Este de la península?

Pues bien, las funciones religiosas hermanándose con las civiles y adunándose á ellas, han sido lo que en el transcurso de muchos años y contadas veces fueron, han formado el bello conjunto á que nuestra débil y limitada vista puede alcanzar entre lo temporal y eterno.

Solemnes completas, misa tambien solemne á toda orquesta en la que se oyeron las inspiradas armonías del mahonés maestro de maestros, don Benito Andreu, en la que una voz didáctica y elocuente preconizó las glorias de Santiago, y vísperas con igual solemnidad han quedado impresas en el ánimo de todos y eran muchísimos los que asistian.

La entonacion y afinacion en voces é instrumentos, y el esmero en ambas partes demostraron que lo bueno es bueno y que era buena la obra del predilecto maestro.

El cuarteto «*qui tollis peccata mundi,*» traduciendo sílaba por sílaba con una nota tras nota, convirtiendo las palabras en sus acordes musicales, y expresando el pensamiento escrito con la expresion sonora de lo que dice, deja en el alma esa «uncion muy delgada de noticia amorosa, serena, pacífica, solitaria y muy agena del sentido y de lo que se pueda pensar» de que nos hablaba San Juan de la Cruz.

En el cuarteto los discípulos honraron al maestro. Dichosa, por más que no afortunada, la mision del maestro, que entre las espinas y abrojos por donde camina, ve brotar una flor, porque alguna mano la cuida, y ve que de los buenos granos arrojados hasta en la tierra más estéril, siempre alguno germina dejando la semilla con su fruto.

Terminados los oficios divinos, el Ayuntamiento que habia asistido en Corporacion con los Mayordomos, fué acompañado hasta las Casas Consistoriales por la Reverenda comunidad y crecido número de vecinos, alternando la banda de música con los festivos sonos del tamboril, que es el alma de las fiestas en las calles.

Digresiones naturales en quien escribe como si hablase se notarán en esta descripcion, si lo es, de las fiestas de San Jaime en Villa-Cárlos: dispénsenlo los criticos, y aliá se las avengan los zoilos impertinentes.

El miércoles, dia de Santa Ana, aunque ventoso como lo ha de costumbre, no faltó gran tragin de coches por el camino y mucha concurrencia en la Esplanada, donde tocó con gusto y fué bien escuchada la banda que dirige D. Jaime Calafat, á quienes damos nuestros plácemes.

En resumen: tres dias de fiestas frecuentadas por centenares de almas, sin el menor altercado, que han estado lucidísimas cuyo lucimiento y aun mayor deseamos para los años sucesivos, ya que Villa-Cárlos tiene hijos que pueden sustentar á los laboriosos con el honroso pan del trabajo, y á los aplicados con el provechoso pan de la inteligencia.—N. S.

\* \* \*  
El vapor-correo «Mahonés» salió ayer pocos minutos despues de las 6 de la tarde, hora de su itinerario, llevándose 57 pasajeros, 28 para Palma y 29 para Argel; y el vapor de Barcelona «Rápido» con 11 pasajeros salió para los mismos puntos poco mas de media hora despues, por haberla perdido en la trabajosa operacion de zarpar el ancla, que al fin tuvo que dejar aboyada.

Tenemos á la vista un telégrama de Palma puesto á las 8'15 de esta mañana que dice: «Mahonés llegado una hora ántes que el Rápido.» De manera que nuestro vaporcito-correo adelantó segun dicho telégrama cerca de media hora al competidor, y como éste, recién salido del varadero está limpio, y el Mahonés súcio por haber cumplido ya seis meses que limpió, parece indudable por esta segunda prueba, que á su andar de 9 millas en tiempo regular no superará el Rápido que en su primera travesía directa de Barcelona las anduvo tambien próximamente en sus 16 horas de navegacion.

Ya que por ser la cuestion del dia esta competencia de vapores nos ocupamos de ella, no podemos menos de lamentar los perjuicios que con la misma van á sufrir nuestros pequeños buques de cabotage, que se ganaban á duras penas la vida en sus viages á Argel, adonde creemos fundadamente no hubiera pensado enviar el vapor Mahonés la empresa, sin la aparicion del Rápido en las dos líneas que explota esta sociedad, pues recordamos que el verano pasado no hizo ya uso de la autorizacion de prolongar hasta aquel puerto los viages de dicho buque.

\* \* \*  
En la noche de ayer fueron obsequiados con una serenata por la banda de música dirigida por el señor Calafat, el señor Alcalde de Villa-Cárlos y los hijos de este pueblo don Damian Quevedo, don Jaime Roca y don José Cánovas pbro.

Al consignarlo no podemos menos de manifestar lo altamente reconocidos que se hallan de dichos señores los individuos de la citada banda, y nos ruegan lo hagamos público en las columnas del periódico para mayor satisfaccion.

\* \* \*  
Ayer salió para Palma á bordo del vapor Mahonés con el fin de dirigirse á Algeciras nuestro amigo y paisano don Emilio Hédiger y Olivar comandante de la cañonera Somorrostro.

\* \* \*  
Los señores Hidalgo, Moreno del Cristo, Ruiz Gomez y Brieva, custodiados por el teniente de la guardia civil señor Gabucio salieron para Palma en la tarde de ayer; verificándolo tambien el paisano don Santiago Blanco.

A las doce menos cuarto de esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor-correo *Menorca* conduciendo á su bordo 59 pasajeros y la correspondencia de Barcelona y Alcudia.

La «Gaceta» del 19 del actual, anuncia la provision por oposicion de la notaría de Algayda de este distrito. Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas á la Junta directiva del Colegio notarial de estas Islas dentro del plazo de 30 dias á contar desde la referida fecha.

Cartas detenidas en la Administracion de correos de esta ciudad por falta del correspondiente franqueo.

D.ª Angela Argente, Viver.

D. Francisco Nuñez, Puebla de los Infantes.

» Francisco Perez Gutierrez, Renseñada.

» Juan Martirena para Pons, Montevideo.

» Juan Bautista Vallés, Corozal.

El lunes fondeó en el puerto de Barcelona despues de haber purgado en Marsella la cuarentena que le fué impuesta á su llegada de la Habana el vapor *María*.

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Pantaleon mártir.

CULTOS.

CORTE de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia en San José.

Santo de mañana.

La beata Catalina Tomas virgen.

## Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 24.

De Barcelona en 1 dia vapor esp. Rápido c. D. Sebastian Pons con 22 trips, 29 ps. y varios efectos.

El 25.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips, 17 ps. varios efectos y la corresp.

Despachados el 26.

Para Palma con varios efectos vapor Rápido c. D. Sebastian Pons con 22 trips.

Para idem con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 18 trips.

Entrados.

De Barcelona en 1 dia vapor-correo Menorca c. D. Antonio Victori con 22 trips, 59 ps. vrs. efectos y la corresp.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 51 minutos de la mañana.—Pónese á las 7 horas, y 18 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 11 horas, y 21 minutos de la mañana.—Pónese á las 10 horas, y 21 minutos de la noche

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 26.—5'45 t.

Mahon 27.—7'43 m.

El señor Barzanallana juró el cargo de ministro de Hacienda.

El cardenal Antonelli se halla enfermo de gravedad.

Los insurrectos mejicanos han sido derrotados.

3 p. Interior, 13'22.

Exterior, falta.  
Bonos, 57'00.

## Anuncios.

### SUBGOBIERNO DE MENORCA.

AVISO.

Para cumplir el artículo 20 de la ley de Presupuestos, á contar desde 1.º de Agosto las targetas postales para el Reino y Costa occidental de Marruecos, así como todas las cartas para nuestras posesiones de Ultramar, llevarán adheridos además de los sellos de franqueo correspondientes otro de guerra de cinco céntimos de peseta, quedando sin circulacion desde dicha fecha todas las targetas y cartas que carezcan de aquel requisito.

Lo que hago público para conocimiento de los habitantes de esta Isla. Mahon 26 Julio de 1876.—El Subgobernador, Créstar.

### Comandancia militar de Marina de la Provincia de Menorca etc.

El Exmo. señor Capitan General de Marina del Departamento de Cartagena con fecha 21 del que rige, me dice lo siguiente:

«En el dia de hoy se ha mandado publicar en el Boletin Oficial de esa Provincia llamamiento á las familias de los fallecidos en la guerra Civil para que justifiquen el parentesco con los muertos que servian en la armada, y cuyos justificantes han de remitir á la Comandancia de Marina mas próxima, en cuya virtud se servirá V. recibir los que le presenten y remitírmelos á los fines convenientes.»

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Mahon 26 Julio de 1876.—J. Cardona y Netto.

### AL PUBLICO.

Acaba de llegar á esta ciudad el conocido comisionista Mr. ARAGON con un gran surtido de óptica y estampas modernas y de todos tamaños, hermosas y bonitas vistas, de los artistas mas acreditados de París y que han sido presentadas á la exposicion industrial el año 1867.

Además se encontrará un grande y variado surtido de «cromos y oleografías» ejecutados por pintores de Italia Francia y Alemania. Se componen toda clase de anteojos. Calle Nueva n.º 23.

## SERVICIO REGULAR

### ENTRE BARCELONA Y ARGEL

CON ESCALA EN MAHON Y PALMA.

## VAPOR RAPIDO

Para Barcelona directamente saldrá de este puerto el lunes 31 del corriente mes á las seis de la tarde en punto, admitiendo carga y pasajeros.

PRECIOS DE MAHON A BARCELONA.

En 1.ª cámara. . . . . 100 rs. vn.

En 2.ª id. . . . . 60 »

Sobre cubierta. . . . . 40 »

Lo despacha don Domingo Carlos calle de San Roque número 25.

## Nodriz.

En esta imprenta informarán de una que desearía hallar criatura para amamantar en su propia casa.

### ESENCIA DE ZARZAAPRILLA DE

## HONDURAS.

Siendo una de sus principales virtudes el rebajar la demasiada plasticidad de la sangre, en ninguna epoca como la presente debe hacerse mas uso de ella en que la sangre adquiere toda su fuerza. Como depurativo encontrarán en ella un seguro alivio los que se hallen atacados de afecciones venéreas, herpéticas, escrofulosas y cualesquiera que dependan de impureza en la sangre. Preparada con la mejor zarzaparrilla de honduras, la mas rica en principios medicinales, reconocerán los que la tomen una verdadera eficacia y superioridad en sus virtudes medicinales. De gusto agradable al paladar, desleida en agua azucarada constituye un verdadero refresco higiénico.

Farmacia de Teixidor, Castillo 32. Mahon.

## GRAN REBAJA

### DE FLETES Y PASAJES.

La antigua y acreditada empresa de los vapores correos menorquines ha acordado la uniforme tarifa siguiente:

En 1.ª cámara. . . . . 3 duros.

En 2.ª id. . . . . 2 duros.

Sobre cubierta. . . . . 1 duro.

Viajes semanales entre Mahon y Barcelona con escala en Alcudia, y entre Mahon y Palma directos.

Servicio semanal entre Mahon y Argel con escala en Palma á iguales precios de pasaje.

El flete se rebaja á la mitad de las tarifas que han regido hasta ahora en todas las líneas.

Horas de salida las de costumbre.

El pasaje de las escalas será igual al de los puntos estremos de las líneas. Mahon 20 Julio de 1876. La Administracion.

## VINOS Y LICORES.

Vino tinto de lo mas superior de Binisalem á 14 sueldos cuarter y medios cuarter.—Aguardientes refinados doble anís.—Espíritus de Vino superior. Coñac Francés.—Ginebra Holanda.—Amsterdam.—Apsinthe de Pernod.—Resolios finos.—Petróleo de las mejores Fábricas de New-York.

Depósito de Jaime Pons Borrás,

Bajada de Cuesta de Valls,

Mahon.

## Pérdida.

Por una de las calles del pueblo de Villacarlos se perdió en la tarde del dia de Santa Ana un BRAZALETE DE CORAL engastado en oro. La persona que lo presente en la imprenta de la calle del Bastion n.º 39 además de darle otra seña, recibirá una gratificacion.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

# AL PÚBLICO.

## GRAN SURTIDO DE ÓPTICA Y ESTAMPAS.

Acaba de llegar á esta poblacion MR. ARAGON, con un surtido de óptica. Las personas que sean delicadas de la vista encontrarán una completa coleccion de cristales de roca y cilindricos trabajados al agua de Roca Finglás, convexos cóncavos y de colores desde el número 1 hasta el 100, invencion de los ópticos mas célebres por la aceptacion que han tenido, tan convenientes para la conservacion de la vista y por la suavidad de su rico material Gafas-lentes muy elegantes para la vista cansada y miope con armzones de plata, concha búfalo y acero. Anteojos de larga vista. Lentes de mano, Duquesas para teatro, Microscópicos, Termómetros, Niveles de agua, Graduadores de vino y aguardiente, Cuentahilos, Gemelos marítimos y de campaña, gran surtido de rosarios, etc.

Gran surtido de Plumas de acero, gutapercha, empavonadas, recomendadas á los escribanos por su suavidad y duracion. Melanogen Gafar. Polvos para hacer tinta de escribir. Paquete para dos cuartillos de agua. Gran surtido de mapas en castellano nueva edicion, de Asia, Africa, America y Oceania, de España y Portugal, de Europa, Planisferio, el Plano de París y el mapa de Francia, Atlas y Alfabeto español. Etereóscopos y un gran surtido de vistas para idem.

### MUSEO RELIGIOSO.

El mismo comisionista, acaba de llegar de París con un gran surtido de estampas modernas y de todos tamaños, que son las siguientes:

La Purísima Concepcion.—S. José; Jesús atado á la columna.—La Santísima Virgen madre del Salvador: todos copia de Murillo. La Sma. Virgen de la Silla, copia de Rafael. San Miguel Arcángel, copia de id.—S. Francisco Javier, id.—S. Antonio de Padua, por id.—San Vicente de Paul patron de la caridad.—Santa Teresa, copia de Gerard.—Descendimiento de la Cruz, de Rubens.—El bautismo del Señor, copia de Overveec.—Santa Magdalena, copia de Gorregio.—San Juan Bautista, de Murillo.—La Sma. Virgen del Cármen, id.—La Sma. Familia, del Sarto.—Santa Ana, copia de Ticiano.—Jesús Nazareno de Rafael, Jesús María José, de Murillo.—

Jesús en el huerto de las Olivas, de Rafael.—Hay cuatro estampas que representan la cena.—Moisés hace salir agua de una roca.—Jesús dando las llaves á San Pedro.—Jesús bendiciendo á los niños.—La Natividad de N. S. Jesucristo, copia de Rivera.—S. Luis Gonzaga, de Murillo.—El verdadero retrato de Nuestro Señor Jesucristo y el de María, pintadas por San Lúcas.—Hay tambien el verdadero retrato de Su Santidad el Papa Pio IX.—Todas pintadas á dos tintas.

Una hermosa coleccion de estampas grandes, nunca vistas tan bonitas, que son el Paraiso, el Purgatorio, el Infierno y Juicio Final y otras de la Sagrada Escritura.

Una gran coleccion de estampas grabadas sobre acero de 3 palmos y medio de alto y dos y medio de ancho. Grande coleccion de Veracruces.

Cuadros de banderas del globo y gran variedad de estampillas caladas, para registros de libros y los Papas desde San Pedro hasta el actual.

Hay dos estampas que representan los 26 mártires crucifijados en el Japon (Nangalk) año 1597 y canonizados en Roma en 8 de Junio de 1862.

Principios de estudio para dibujo.

Hay tambien un gran surtido de estampas en fotografia; se pueden lavar con agua fresca sin alterar la pintura.

Variada coleccion de vistas marítimas, pasajes de caza, acuarelas de caprichos y pasajes.

Aseguramos que nunca se ha visto una coleccion de estampas como ahora, tan preciosas y baratas.

Son las mejores estampas que en su clase se han presentado en España y de los artistas más acreditados de París, pues han sido presentadas á la exposicion industrial el 15 de Mayo de 1867.—Variada coleccion de estampas que representan los hombres célebres y costumbres religiosas de todo el globo. Hay tambien dos estampas que representan todos los trajes del globo. Coleccion de estampas para comedor.

Grande y variado surtido de CROMOS y OLEOGRAFÍAS, ejecutados por los principales pintores de Italia, Francia y Alemania.—Tambien hay un grande surtido de Carcomanías.

Se componen toda clase de anteojos.

*NOTA. Para mayor comodidad del público, los comisionados pasarán con los géneros á domicilio por si gustan elegir alguno, y al mismo tiempo recogerán los prospectos.*

Vive calle Nueva número 23.

MAHON.—Imprenta de M. Parpal, Bastion 39.

# AL PÚBLICO.

## GRAN SURTIDO DE ÓPTICA Y ESTAMPAS.

Acaba de llegar a esta población MR. ARAGON con un surtido de óptica. Las personas que sean des- liadas de la vista encontrarán una completa colec- cion de cristales de roca y cilindricos traspasados al agua de Roca Plúmbis, convexos cóncavos y de colo- res desde el número 1 hasta el 100, invencion de los ópticos mas célebres por la aceptación que han te- nido, tan convenientes para la conservación de la vista y por la suavidad de su rico material Galés- tes muy elegantes para la vista cansada y miopos con armonías de plata, concha búfalo y acero. An- tejos de larga vista. Lentes de mano. Dificultas pa- ra teatro. Microscopios. Termómetros. Niveles de agua. Graduadores de vino y aguardiente. Cuentas- lidos. Gemelos marítimos y de campaña, gran sur- tido de rosarios, etc.

Gran surtido de Plumas de acero, ganspercha, empavonadas, recomendadas a los escribanos por su suavidad y duración. Melanogen Gafar. Polvos pa- ra hacer tinta de escribir. Paquete para dos cuarti- llos de agua. Gran surtido de mapas en castellano nueva edición de Asia, África, América y Occidente, de España y Portugal, de Europa, Planisferio, el Plano de París y el mapa de Francia, Atlas y Atlas- beto español. Microscopos y un gran surtido de vis- tas para idem.

Una hermosa colección de estampas grandes, nun- ca vistas tan bonitas, que son el Paraíso, el Purga- torio, el Infierno y Juicio Final y otras de la Escri- turas.

Una gran colección de estampas grabadas sobre acero de 3 palmas y medio de alto y dos y medio de ancho. Grande colección de Vasos.

Cuadros de banderas del globo y gran variedad de estampillas católicas, para registros de libros y los Papas desde San Pedro hasta el actual.

Hay dos estampas que representan los 26 márti- res crucificados en el Japon (Nangalk) año 1597 y canonizados en Roma en 8 de Junio de 1862.

Principios de estudio para dibujo.

Hay tambien un gran surtido de estampas en fo- tografía, se pueden lavar con agua fresca sin alterar la pintura.

Variada colección de vistas marítimas, paisajes de caña, bocanetas de caprichos y pasajes.

Asignamos que nunca se ha visto una colección de estampas como ahora, tan preciosas y baratas.

Son las mejores estampas que en su clase se han presentado en España y de las artísticas más acedi- tadas de París, pues han sido presentadas a la expo- sición industrial el 15 de Mayo de 1867.—Variada colección de estampas que representan los hombres célebres y costumbres religiosas de todo el globo.

Hay tambien dos estampas que representan todos los trajes del globo. Colección de estampas para co- mendar.

Grande y variado surtido de CROMOS y OLBO- GRAFIAS, ejecutados por los principales pintores de Italia, Francia y Alemania.—Tambien hay un grande surtido de Cartomantías.

Se componen toda clase de anteojos.

Para mayor comodidad del público, los comisionados pasaron con los papeles a domicilio por si gustan elegir alguno, y el mismo tiempo recogerán los prospectos.

Vive calle Nueva número 23.

MADRID.—Imprenta de M. Peral, Baesion 39.

### MUSEO BILIGOSO

El mismo comisionado, acaba de llegar de París con un gran surtido de estampas modernas y de to- dos tamaños, que son las siguientes:

La Purísima Concepcion.—S. José. Jesús niño a la columna.—La Santísima Virgen madre del Salva- dor: todos copia de Murillo. La Sma. Virgen de la Silla. copia de Rafael. San Miguel Arcángel, copia de id.—S. Francisco Javier, id.—S. Antonio de Pa- drus, por id.—San Vicente de Paul patron de la ca- ridad.—Santa Teresa, copia de Gerard.—Descendi- miento de la Cruz. de Rubens.—El bautismo del Señor, copia de Overveec.—Santa Magdalena, copia de Goussier.—San Juan Bautista, de Murillo.—La Sma. Virgen del Carmen, id.—La Sma. Familia, del Sario.—Santa Ana, copia de Tiziano.—Jesús Nazareno de Rafael. Jesús María José, de Murillo.—